

# LA PROVINCIA

PERIODICO LIBERAL

AÑO III

Precios de suscripcion.  
En Castellon.—Un mes, 3 rs.—Tres meses, 9.  
Fuera.—12 s. meses, 10 rs.—S. iv. meses, 20.  
Estranjero y Ultramar.—Los últimos precios  
con el aumento que el timbre reclame.  
Redaccion y Administracion, Medi, 51.

Jueves 10 de octubre de 1882.

Se publica los jueves y domingos de  
cada semana

Anuncios.

Los suscritores.—En la cuarta página, 5 cénti-  
mos de peseta línea. Remitidos, á precios conven-  
cionales.—Defunciones y aniversarios, 10 rs. uno.  
Los no suscritores.—En la cuarta página, 10  
céntimos de peseta línea. Remitidos, á 1 rl. lí-  
nea. Defunciones y aniversarios 1. rs. uno.

Num. 237

33 ENMEDIO 33  
**SINGER**  
MÁQUINAS  
PARA COSER  
á 10 rs. semanales  
sin aumento ni adelanto alguno  
ENMEDIO, 33  
CASTELLON

Versiones políticas.

Hoy se han publicado algunas versiones fantásticas sobre una crisis que no existe ni tiene ahora el más ligero fundamento.

Ya digimos ayer que en el último consejo se habló, como era natural, de política y por lo tanto de los asuntos relacionados con la izquierda dinástica.

Los ministros todos que tienen absoluta confianza con el presidente del Consejo se manifestaron dispuestos á abandonar sus carteras, si el señor Sagasta creía que una modificación ministerial podía favorecer la política que el jefe del gobierno viene desarrollando enfrente de las dificultades que sus correligionarios de ayer le ofrecen.

Esto ha sucedido ya en otros muchos consejos de ministros y no constituye un hecho extraordinario ni ménos puede servir de fundamento para que se inicien rumores de crisis.

Lejos de esto, lo mismo que cada uno se manifestó decidido á abandonar su puesto si al Sr. Sagasta le convenía, todos estuvieron unánimes en declarar que tampoco iniciarian una crisis parcial nunca, aunque sus á intereses particulares conviniera si el Sr. Sagasta no la creía oportuna y deseaba mantener unido al actual ministerio.

Es decir, lo que hicieron los consejeros en vista de los acontecimientos que origina la izquierda, fué renovar su adhesión al jefe del gobierno y mostrarse completamente decididos á apoyar su pensamiento incondicionalmente.

En este sentido se expresa hoy la *Iberia*.

Para formar una izquierda monárquica y dinástica—decían hoy algunos ministeriales—es preciso que sus individuos sean, ante todo, monárquicos y dinásticos.

Este punto, que es capital, parece ser el más indiferente á ciertos elementos de la democracia, que no acaban de hacer las declaraciones necesarias en este sentido.

El Sr. Montero Rios, diputado por acumulación, es el único representante del país que no ha querido jurar en las Cortes fidelidad á las instituciones vigentes.

El Sr. Martos no habla de la Constitución de 1869 sin ponderar las ventajas del art. 110, que permite variar la forma de gobierno con ciertas facilidades.

Otros republicanos, como los señores Salmeron y Zorrilla, solo desean el triunfo de la izquierda para combatir mejor á la monarquía, según declaración propia.

Resultado—al decir de los ministeriales á que nos referimos—que no se vé por ninguna parte una declaración de adhesión á la dinastía, que es lo que principalmente debe conseguir el señor duque de la Torre. Antes por el contrario—añaden—el señor Moret se habia adherido á la legalidad actual en absoluto, y desde la carta de Biarritz ha descartado de la legalidad que aceptó, cosa tan importante como la Constitución del Estado. Bajo este punto de vista, la tarea del duque de la Torre ha resultado contraproducente.

Sin allegar ningun elemento á la dinastía ha separado á algunos de la Constitución.

Así hemos oido espresarse á muchos amigos del gobierno.

Lo que quieren los antiguos radicales, representados hoy por los señores Martos y Montero Rios, según el *Progreso*:

«Cuando se trata de organizar un gran partido harlo diferente del que acaudillan el Sr. Sagasta y el Sr. Martínez Campos; cuando hombres como el Sr. duque de la Torre levantan una bandera que están dispuestos á defender Martos y Montero Rios, es preciso decir muy alto que la nueva izquierda no se propone ya desenvolver en leyes, por liberalísimas que sean, y por conformes que se las suponga con la constitucion de 1876; sino restablecer netamente la constitucion del 69, que es lo que *imprime carácter*, lo que reviste de grandeza y de importancia extraordinaria y lo que mueve á los poderosos elementos del antiguo constitucionalismo, á secundar el pensamiento del señor duque de la Torre.»

Es decir que los radicales no se contentan más que con el restablecimiento integro de la constitucion de 1869.

Ya lo saben los disidentes y los demócratas dinásticos.

Y por último el corresponsal del *Diario de Barcelona* escribe lo siguiente:

Confirmo y ratifico cuanto he dicho ayer y cuanto vengo diciendo algunos dias ha. Nadie, absolutamente nadie, ha dicho en Consejo de ministros que se quería marchar, y todos desde el señor Albareda hasta el general Martínez Campos han dicho más de una vez al señor Sagasta que si este cree un bien para la marcha de su política enfrente de la del duque de la Torre modificar el gabinete, puede hacerlo cuando le plazca.

El señor Albareda dijo en consejo que los que más pretenden consolidar el trono son los que abandonaron á D. Amadeo en los momentos criticos, y que él que fué leal á aquel príncipe no quiere contribuir á que le suceda lo propio á D. Alfonso.

Que dentro y fuera del gabinete apoyará la política del señor Sagasta enfrente de la del duque de la Torre que considera funesta.

Dijo más: entiende el señor Albareda que entienden los demás ministros que

el duque se ha metido en un laberinto político, pues no otra cosa es el aliarse con el señor Montero Rios, único diputado por acumulación que debiera haber en el congreso y que no ha tomado asiento por no jurar fidelidad á S. M. el rey; con el señor Martos que apresuró la caída de D. Amadeo y votó sin escrúpulos la república, á la que busca la fórmula decorosa de abandonar despues de haber roto con Ruiz Zorrilla; con el señor Moret, quien la veleidad guía sus rumbos.

Resúmen: que no hay crisis ministerial, lo que hay es crisis política que puede degenerar en crisis ministerial en plazo más ó ménos corto.

Siguen las conferencias entre los hombres de la izquierda á quienes apellidan ya algunos ministeriales con el sobrenombre de *sinistros*. Cuanto se dice sobre su programa son simples cálculos. Hay algo de ligereza en *El Liberal* al suponer que su programa no se hará público hasta despues que ocupen el poder. Si fuera así, ya habia para tiempo. De todos modos, hay que convenir en que aun no está bien amasado el pastel y que en caso de amasarse tardará mucho en cocerse, porque el horno está muy frio.

El señor Sagasta ha estado de caza todo el dia de hoy. Este es un mal síntoma para los que esperan que modifiquen el gabinete casi en pocas horas.

No olvidaron los ministros en el último Consejo que el señor Ruiz Zorrilla habia manifestado que apoyaría el tercer partido, porque si este llegara al poder podría venir á Madrid á dirigir una vigorosa campaña.

A este propósito dijo el marqués de la Vega de Armijo que seria una indignidad despues de lo dicho facilitar el camino al duque de la Torre. (Histórico.)

## Detalles de un naufragio.

De *La España* de Montevideo tomamos las siguientes noticias:

Respecto al naufragio del bergantín español «Pepe», ocurrido el sábado último en el Banco Ortiz, un diario de Buenos Aires de los detalles siguientes:

«A las cinco de la tarde el capitán volvió nuevamente á pros tratando de distinguir el punto negro que se divisaba á lo lejos, pero era imposible. Estaba demasiado distante y la niebla era muy espesa.

No pudiendo conseguir su objeto, repitióle otra vez más al baqueano sus temores. Este le contestó lo mismo que antes: lo que se veía á lo lejos era el Ponton de Punta de Indios; el Banco Ortiz estaba salvado.

Más tranquilizado entonces, y viendo que el buque seguía su marcha regular, contrariado solo por el fuerte viento que reinaba, se retiró á su camarote á descansar un momento.

Un cuarto de hora habia transcurrido apenas cuando oyó una voz que de afuera gritaba: «Estamos encallados!»

Con la presteza consiguiente á casos semejantes el capitán corrió sobre cubierta.

Allí se dió cuenta inmediatamente de la gravedad de la situación. Ordenó se hicieran todas las maniobras conducentes á librarse del escollo que los retenia. Sus órdenes eran ejecutadas por toda la tripulación con ligereza increíble.

Pero todo era en vano. La tempestad se habia desencadenado con todo su furor y—en vez de proteger la salvacion de la nave—el tremendo huracan no hacia sino encallarla más y más.

De pronto, el capitán que, con toda sangre fria, daba sus órdenes, aunque pensando en su interior que todo era inútil vé su buque tumbarse completamente de un costado.

La situación era difícilísima. El agua penetraba con furia por todas partes. La tripulación ya no tenia donde estar. Si permanecia en esa situación el agua los iba á cubrir completamente.

El capitán decidió entonces recurrir á los botes; pero de estos ya no quedaba mas que uno. Los otros dos habian sido arrebatados por las olas.

Los marineros fueron á arreglar el único que quedaba y donde debian ir á buscar su salvacion quince personas que eran las que componian la tripulación, incluso el capitán.

Estaban en esta operacion cuando un fuerte golpe de mar arrastró á dos de aquellos infatigables marineros.

Aquí se produjo una escena verdaderamente conmovedora; mientras unos hacian los últimos aprestos del bote, los otros se lanzaron al mar, en medio de aquella tormenta horrible, á salvar á sus compañeros.

Fué una lucha tremenda, pero al fin consiguieron su objeto: los dos hombres fueron salvados.

Colocados en el bote, ¿qué hacian aquellos hombres? Estaban por lo ménos á cinco leguas de Punta de Indio, y la tormenta seguía.

Decidieron permanecer amarrados al buque hasta que calmara la tormenta.

Pero pasó toda aquella noche y la tormenta no amainaba.

A las seis pareció que el viento calmaba un poco. Largaron el cable que los sujetaba y trataron de marchar á fuerza de remo en direccion á Punta de Indio.

Habrían marchado hora y media cuando alcanzaron á divisar un buque. Le hicieron señas de todas las maneras posibles. Felizmente este los vió, y á las siete y cincuenta minutos estaba al lado de ellos.

Fueron los quince naufragos recogidos por la barca holandesa «Albertha» en viaje de Hamburgo para este puerto, y cuyo capitán es D. J. Jorge.

En el momento en que los naufragos ponian el pié á bordo de la «Albertha», el bote que les habia albergado durante toda una noche cortaba el cable y se hundia para siempre.»

Y sobre esto mismo agrega otro colega de la vecina capital:

«Los trece marineros, con su capitán, se presentaron hoy de mañana al consulado español para referir el suceso y dejarlo constado debidamente.»

Todos los naufragos, á escepcion de uno, son españoles.»

El «Pepe» queda perdido, y su carga, en gran parte yerba, no podrá ser salvada.

#### Al maestro, cuchillada.

Hé aquí una de las más curiosas aventuras que en su expedición le han sucedido á Hermann.

Era una noche en que había recepción en casa del gobernador de Montevideo. Entre los invitados se encontraban tres patagones semi-salvajes, á quienes nadie osaba acercarse. Hermann tuvo la idea de utilizar á los patagones para sus juegos.

Comenzó por sacar una naranja de la nariz de uno de ellos que quedó mudo de asombro; después de entre los cabellos de otro sacó un puñado de monedas, y por fin estrajo de la nariz del tercero un ratoncillo vivo.

El patagón lanzó un grito de terror y corrió desparavido por la sala, pidiendo por señas que le abrieran la puerta.

Cuando los patagones y el intérprete que los acompañaba marcharon, todo el mundo salió á Hermann riendo á mandibula batiente y felicitándole por su buena ocurrencia.

El prestidigitador recibía con aire modesto los cumplimientos que le dirigían, cuando de repente no pudo reprimir un grito de sorpresa... Su reloj, un magnífico cronómetro, había desaparecido en compañía de la bolsa. Y no era esto solamente, le faltaban también la bolsa donde llevaba dinero, los guantes y el pañuelo.

Nadie se explicaba el escamoteo; se hacían mutuos comentarios, cuando pasada media hora se abrió la puerta del salón y apareció el intérprete de los patagones que tenía en la mano los objetos que faltaban á Hermann. El salvaje á quien el prestidigitador había estendido de la nariz el ratoncillo, habíalos escamoteado con una limpieza y una agilidad extraordinarias, en tanto que Hermann hacía el juego en su persona.

#### Inventiones y progresos.

El agua, bajo la presión, es un agente de tan gran poder como docilidad, y su aplicación se ha cada día nuevos desarrollos que se aplican especialmente en los docks, estaciones de los caminos de hierro y puertos marítimos. En vista de esto, se trata ahora de ponerla á disposición de todo el mundo en las grandes villas y ciudades.

Ensayado el procedimiento en Hull desde 1876, y habiendo mostrado la práctica la posibilidad de obtener estos resultados, acaba de formarse en Londres una compañía para dar dentro de la ciudad el agua a la presión de 50 atmósferas. Una simple llave permitirá poner en acción las maquinarias, los tornos, los ascensores, las máquinas de imprimir y hasta las electro-dinámicas que han de producir la luz eléctrica á domicilio.

Con la presión ordinaria de dos á cinco atmósferas, que se puede obtener en los tubos ordinarios empleados en la canalización de las ciudades, se obtiene un caballo de vapor durante una hora con un volumen teórico de agua de nueve metros cúbicos, ó sea de 12, si se tiene en cuenta las pérdidas de presión.

El sistema que proponen para Londres, y que es el mismo que funciona en Hull, dá la relación de 1 á 16 entre el agua consumida y la fuerza producida. Los tubos tendrán una resistencia mayor, pero serán de menor diámetro.

Esta esperiencia, para la cual se ha pedido autorización al Parlamento, es de un grande interés y podría en Madrid ser de una aplicación industrial importantísima,

sobre todo para las industrias domésticas y para la producción de la luz eléctrica, dos elementos sumamente necesarios en la sociedad española.

#### La carta de Lesseps.

M. Fernando Lesseps ha dirigido el siguiente telégrama al presidente del consejo de guerra que ha de juzgar á Arabi en el Cairo:

«Paris 5 de octubre.—Habiendo sabido que Arabi ha de comparecer ante la justicia egipcia, es deber mio dar un testimonio espontáneo sobre mis relaciones con Arabi-Bajá durante mi permanencia en el canal marítimo desde el bombardeo de Alejandria hasta que desembarcaron los ingleses en Alejandria.

Pongo á disposición del tribunal diez y seis mensajes postales ó telegráficos en lengua árabe en que se consigna que nuestras relaciones, ajenas á toda política, consistían en mantener la neutralidad del paso universal del canal y en proteger las vidas é intereses de los europeos que se habían quedado en Egipto, y que en número de quince mil pudieron, merced á las órdenes de Arabi, venir á recibir hospitalidad en Ismailia y llegar con seguridad á Port-Said, á Alejandria ó á su país.—Fernando de Lesseps.»

#### Correo extranjero.

Aunque ha refrescado el tiempo, dice el *Daily News* según un telégrama de Alejandria, cada día es mayor el número de los enfermos. Se han enviado ya á Inglaterra más de 800 y están para embarcarse otros 200.

—Telegrafian del Cairo al *Figaro*.

«El futuro ejército egipcio se compondrá de albaneses, circasianos, drusos y árabes de las costas del golfo Pérsico. Se creará además una legión egipcia mandada por oficiales ingleses y en la cual entrarán indios y europeos, escogiéndose con preferencia á los belgas, suizos y españoles. Este cuerpo de tropas extranjeras estará de guarnición en Alejandria y en el Cairo.

Los habitantes del Cairo han visto con cierto orgullo que las tropas inglesas, por orden del Kalifa, según dicen, y en señal de sumisión de los cristianos, formaron en la carrera al pasar la caravana que llevaba el tapiz sagrado que se envía á la Mecca para cubrir el sepulcro del Profeta.

La puerta insiste en saber cuando evacuarán los ingleses el país.»

—El día que el presidente de la república francesa entregó á monseñor Czacki el birrete cardenalicio, regaló á monseñor Ferrata las insignias de comendador de la Legión de honor y la cruz de caballero á monseñor Tanti, secretario de la Nunciatura, y al conde Ciccolini, guardia noble del Papa.

—Han llegado á París de paso para Londres el príncipe gran duque reinante de Sajonia Weimar y su hija la princesa Isabel con una numerosa servidumbre.

—El *Times* continúa ocupándose en la cuestión Egipcia, y dice: «La solución del problema no necesita alianza entre Inglaterra y las potencias. Para conseguir el objeto que nos proponemos en Egipto, solo necesitamos valor y podremos vencer todas las dificultades que puedan presentarse.

Si quiéramos transformar el Egipto en nuestro propio y único interés, necesitaríamos indudablemente una falianza poderosa y la obtendríamos sin dificultad; pero lo único que queremos es administrar el Egipto por el bien común.

No reclamamos, pues, favor alguno particular de Europa: somos aliados en Europa entera, y no tendremos necesidad

mas que de los contratos especiales que acaban de sancionar nuestra empresa.»

—Cairo 5 de octubre.—Arabi y Toulba han sido trasladados esta mañana del cuartel de Abdin al palacio en que ha de juzgarlos el consejo de guerra. En la mañana de ayer fueron conducidos al mismo edificio 80 presos.

Ha principiado ya á instruirse la causa. Arabi comparecerá hoy por primera vez ante el consejo de guerra.

La instrucción del proceso es secreta, pero la vista será pública.

El gobierno egipcio ha resuelto expulsar del país al vizco Ninet, al secretario que ha sido de Arabi.»

Hadji-Mustafá, agudador, será ahorcado el sábado, por haber cometido varios asesinatos el 11 de junio. El mismo día serán ejecutados algunos otros asesinos.

El Khedive ha firmado un decreto amnistiando á todos los oficiales del ejército egipcio escepuando los que tomaron parte en las demostraciones del 9 de febrero y del 9 de setiembre ó de los que han hecho armas contra los ingleses desde el 11 de junio.

—El peluquero Meschino ha sido condescendiente, dice la *Patrie*, firmando la petición de indulto dirigida á M. Julio Grévy y partiendo de Tunes inmediatamente despues de suplicárselo la autoridad francesa; pero el astuto italiano no era tan desinteresado como creerán muchos al mostrarse tan condescendiente. Nos han asegurado que su doble concesion le ha valido no solo las gracias de las autoridades francesas, sino además un regalo 5,000 francos.

—El rey Humberto ha contestado con el siguiente telégrama al que le ha dirigido el duque Torlonia.

«Al reiterar su fe en el pacto que la une de un modo indisoluble á Italia y á la dinastía, Roma, capital del Reino, me expresa los sentimientos de toda la naci6n, cuya prosperidad y grandeza se hallan enlazadas con las de la ciudad inmortal.

Al dar las gracias á Roma por sus sentimientos, mi corazón se halla penetrado de vivo reconocimiento por el respetuoso afecto que conserva á la memoria de mi inolvidable padre.—Humberto»

—Escriben del Cairo al *Daily Telegraph*:

«El general Wolsey ha mandado leer á las tropas la siguiente orden del día:

«En vísperas de partir y de disolverse el ejército expedicionario de Egipto, el general en jefe quiere dar las gracias á sus soldados por el modo como han cumplido su deber. Despues de la batalla de Tel-el-Kebir, el general tuvo ya ocasion de elogiar su valor y su paciencia. A estas altas virtudes militares las tropas han añadido la virtud de la disciplina en las guarniciones, han sabido mantener íntegra la honra de los regimientos y han demostrado á los habitantes del Cairo que los soldados de Su Majestad así ingleses como indios se distinguen tanto por su ejemplar conducta en las ciudades como por su valor en campaña. Su Majestad tiene motivo de estar orgullosa de sus soldados de Egipto, y en su nombre el general les dá las gracias por su valor y su disciplina. Sir Wolsey les ruega que estén persuadidos de que recordará siempre con orgullo el honor y la dicha que ha tenido de estar á su frente en esta corta campaña.»

#### Variedades.

La geología es doscientas líneas.

Una amabilísima lectora ha tenido á bien dirigirme una carta, de la que con mucho placer reproduzco el siguiente párrafo:

«Ténsis la facilidad de hacer que las mujeres se interesen por los asuntos cien-

tíficos. Sin ser frívola precisamente, confieso que me ocupaba muy poco de los ocultos misterios de la vida de un insecto, de una hormiga, de un pájaro, antes de leer los artículos de esta clase que daís á luz. Ellos han hecho que me haya aficionado á esos conocimientos, por más que crea, y acaso no debiera decirlo, que la eleccion de asunto os ha ayudado mucho á obtener tal resultado, y si es fácil conseguir que se lean con gusto historias de pájaros, de mariposas y de flores, no lo sería tanto si se hubiese V. ocupado de máquinas, de compuestos químicos ó de pedrnacos. Indudablemente conocéis la geología, y sin aguardar vuestra respuesta ni daros tiempo á reflexionar, os pido escribais algunas líneas sobre la ciencia de las rocas, la ménos grata y la más ignorada de todas, ofreciéndoo en cámbio mi agradecimiento.»

Muy bien señora. ¿Queréis rocas? Pues las tendréis, y á montones. Dejando á un lado las que brillan en vuestras orejas y en vuestras manos— asunto simpático, que me sería muy agradable abordar— voy á escudriñar con vos las entrañas del suelo y á ponerlos á la vista toda clase de granitos, esquistos y lavas. Animo, pues, y manos á la obra. Hablemos de geología un momento.

No queréis oír, creo yo, una nomenclatura indigesta de terrenos ó una descripción detallada de los elementos moleculares de las rocas. Poco os importarán que el yeso de Valdecas sea un «sulfato de cal hidratado», ó que el mármol que forma la chimenea de vuestro gabinete sea una caliza llamada *cerithium lapidum*. Si no ha comprendido mal, lo que deseáis conocer es la teoría geológica, no la ciencia esperimental. Perfectamente.

Tomo la Tierra en su génesis, y digo con la ciencia moderna.

Imagínos, señora, un globo de fuego, un sol, mezcla hirviente de gases, de metales en fusion, de materias incandescentes. Es la Tierra. El Creador la arrojó en la fria inmensidad, le señaló un sitio en el espacio y le dijo: «Gira.» Obediente y sumisa, esa masa de fuego rueda desde entonces, describiendo la curva eterna, cuyos elementos fijaron Newton y Kepler.

Durante millones de millares de años, acaso, ha seguido el mismo camino, desprendiendo de sí y alrededor suyo enormes cantidades de calor, que reflejaba sobre los mundos próximos, como el Sol ilumina á la Luna, fecundando con su luz y su calor el extraño mundo de que hablo. Pero la mano poderosa que le había dado la impulsión y sus diversos movimientos no la abandonó en el seno del vacío. Un paciente trabajo se hacía en esa inmensa bola de 10.000 leguas de estension. Los ligeros gases se separaban de los cuerpos sólidos y de los metales. El oro, la plata y el cobre, individualidades de noble origen, se negaban á estar aliados á las lavas vulgares. Las afinidades y las antipatías se revelaron. Una inteligencia rudimentaria se manifestaba enmedio de esos torrentes abrasadores: ¡la gran obra de la clasificación universal comenzaba! El hombre en su orgullo, creo haberla inventado, y apenas si con grandes dificultades empieza á descifrarla.

Demos un salto de cien mil siglos. El globo de fuego se va apagando por grados. Desde la Luna, donde se siguen atentamente sus metamorfosis, los ojos de sus habitantes descubren manchas sobre su chispeante disco, análogas á las que el Sol presenta en la actualidad á nuestras terrestres miradas. ¿Qué son esas manchas? Películas sólidas, indicios de continentes, embriones de Himalayas, de Alpes ó de Apenninos, que rizan apenas la superficie cada vez ménos fluida de ese horno desbordado...

A medida que vá verificándose su evolu-

ción, los catódicos, sin tener actividad. Un como rote, se se, aumentan bios. Los v con las helad condensan en hirvientes, s de nuevo. De poco, se enfrí tura del crisol azufre, mientras maneca líquido.

Pero las col nadados en las paso; una im rompe la pellic conclutiva, s tumultuosame veces renovada en día; o surable serie imaginacion relativa se rest aparece, y el s ciones y al este terreno; los p se solidifican. —verdaderas fuego central— siones la existe revelan al mun

Hé aquí, se nuestra Tierra periodo ígneo que está hecho. Dos de Mayo y las cosas que s en las aceras s son testigos de inmensus mol nociones han

#### Crónica

En el pueb da de toros call de las fiestas Santa Terese; en Ludiente se nes religiosas faltando tiempo como obligado

«El Clamo al «cucú y más director y á La ce, es la biblia que nos han s osndos.

Recuerdo el pa en *El Clamo* los textos que t rada, él cobra Así y desomp las condiciones cuanto al modo supuesto; otro le diremos con conseguir de ningún periódico nuestro directo banales por inj sido *El Clamo* Y basta por l

El lunes po una pendencia la calle de Cap una puñalada e El agresor fué tregado á los tr

Una deñes que es la de la todos los carru tienen el movim blobs de la Plan don; de tal ma hasta la puert más que un p

cion, los cataclismos se suceden unos á otros, sin tregua, en nuestro mundo en actividad. Una costra, tan pronto hecha como rota, se forma y vuelve á deshacerse, aumentando de espesor en esos cambios. Los vapores calientes, en contacto con las heladas capas de la atmósfera, se condensan en lluvia, caen en cascadas hirvientes, se evaporan y vuelven á caer de nuevo. Del mismo modo que, poco á poco, se enfría la débil y delgada envoltura del crisol donde el químico funde el azufre, mientras que debajo la masa permanece líquida y arde.

Pero las columnas de los gases aprisionados en las entrañas del globo se abren paso; una inmensa dilatación se produce, rompe la película en mil pedazos que se conglutinan, salen á flote y se sueldan tumultuosamente. Esos cataclismos, mil veces renovados, se hacen más raros de día en día; después de una inconmensurable serie de siglos que la humana imaginación no puede concebir, una calma relativa se restablece al fin, el fuego desaparece, y el silencio sucede á las detonaciones y al estrépito. El enfriamiento gana terreno; los pórfidos, las lavas y basaltos se solidifican. Apenas si algunos volcanes —verdaderas válvulas de seguridad del fuego central— atestiguan por sus convulsiones la existencia de ese foco interior y revelan al mundo su origen ígneo.

Hé aquí, señora, la primera edad de nuestra Tierra, lo que los geólogos llaman período ígneo ó plutoniano. El granito de que está hecha la columna del obelisco del Dos de Mayo y el Monasterio del Escorial, las losas que se estendian á nuestros pies en las aceras de Madrid y el Mont Blanc son testigos de ello, y nos dicen con sus inmensos moles de qué espantosas conmociones han sido hijos.

(Se concluirá.)

### Crónica local y general.

En el pueblo de Nules habrá corrida de toros callejeros el día 14, con motivo de las fiestas que celebra la cofradía de Santa Teresa; y los días 14, 15, 16 y 17, en Luchente se celebran solemnes funciones religiosas á la Virgen del Pilar, no faltando tampoco los indispensables toros como obligado apéndice de toda fiesta.

«El Clamor» de los bebés, vuelve al «cucú y más cucú», citando á nuestro director y á *La Alborada*, que según parece, es la biblia de estos nuevos Quijotes que nos han salido, tan inofensivos como osados.

Recuerdo el que de estas cosas se ocupa en *El Clamor*, que mientras se escribían los textos que tanto le gustan en *La Alborada*, él cobraba por la influencia del Cosí y desempeñaba un cargo sin tener las condiciones que la ley exige. Eso en cuanto al modo con que entró en el presupuesto; otro día, si se nos obliga á ello, le diremos como salió. Debiendo también consignar de paso, que *La Alborada* ni ningún periódico en los que ha colaborado nuestro director, ha sido llevado á los tribunales por injuria y calumnia como lo ha sido *El Clamor de la Democracia*.

Y basta por hoy de doctrina.

El lunes por la noche «sobre vino» una pendencia entre unos labradores de la calle de Capero, resultando herido de una puñalada en el muslo José Secarrades. El agresor fué preso por la policía y entregado á los tribunales.

Una de las calles de más tránsito, que es la de la Trinidad, por donde cruzan todos los carruajes y carros que mantienen el movimiento comercial de los pueblos de la Plana, está en completo abandono; de tal manera, que desde las Salinas hasta la puerta de San Francisco, no es más que un profundo bache. Consolé-

monos, sin embargo, en que vemos con perfecta tranquilidad á los muchachos que recogen el estiércol, recoger también la tierra de las calles y de la carretera cavando hoyos en el suelo.

Ni en el Rif.—El alcalde de Chiva de Morella, para las fiestas que han de celebrarse los días 15 y 20 del actual en aquel pueblo, solicita licencia para hacer disparos de escopeta: léase espingarda, ó correr la pólvora.

Como en Marruecos.

El martes por la tarde entró en esta ciudad el batallón de Otumba que estaba de guarnición en Mora de Ebro y que fija aquí su residencia.

El domingo último hubo en la plaza de toros un lleno completo, habiendo salido el público muy complacido de la cuadrilla que forman los chicos cordobeses, que dieron muestras de poseer el arte de Montes, matando cuatro toros y recibiendo el beneplácito de los inteligentes; los demás toros que se corrieron fueron bastante malos y no dieron juego.

Son muchas las inclusiones que ha desestimado la comisión del censo electoral de este distrito. Nos enteraremos del fundamento.

La calle de Barraca y de Esquiladores, se encuentran obstruidas por un barro negruzco y por las aguas sucias que arrojan los vecinos, y que son un peligro para la salud pública. Llamamos la atención del señor alcalde para que se corrija tan grave falta de policía urbana.

En la calle de Zapateros se ha abierto al público una pastelería cuyo dueño es el Sr. Domenech. La recomendamos á los golosos que quieran comer pasteles sabrosos y bien confeccionados.

De un proceso curioso van á entender los tribunales franceses. La escena ocurrió en una playa del Norte de Francia muy en moda, entre un joven de la alta sociedad francesa, que perseguía con insistencia á una señora.

Esta, que es una gran nadadora, resolvió dar una lección al joven sin necesidad de que interviniese su marido. Al efecto, esperó á que un día hubiera gran concurrencia en la playa, y en cuanto el atrevido pretendiente se echó al agua, la intrépida nadadora se acercó á él, y asiendo de los cabellos, le zambulló en el agua por cuatro ó cinco veces, entre las carcajadas de todo el mundo. El joven burlado la persigue ahora como autora de tentativa de asesinato.

Segun refiere la revista «Los vinos y los aceites», es notable la decadencia del comercio de vinos italianos en Francia ante la competencia de vinos españoles.

Segun los últimos datos del comercio italiano, la diferencia en la cantidad y valor de este ramo durante los cinco primeros meses de este año y del pasado, respectivamente es de 443.509 hectolitros, y más de 10.500.000 liras. Durante el mes de mayo último se exportaron solamente 65.000 hectolitros, en vez de 235.000 de igual período en el año pasado. Los cosecheros italianos andan vagando en busca de nuevos mercados para sus vinos. En compensación de esta decadencia en su comercio de vinos, es muy satisfactorio el gran aumento que han tenido en sus exportaciones de aceite de oliva.

Han concluido los estudios del ferrocarril de Utrillas, en la parte comprendida entre este último punto y Morella. Una sección de la brigada facultativa ha ido á ultimar los de dos ó tres kilómetros que quedaron sin concluir en las inmediaciones de San Jorge, por haber algunos asuntos pendientes de resolución, entre la empresa y el municipio de este último pue-

blo, cuando se hicieron las primeras operaciones del trazado.

El ministro de la Guerra en real orden del 5 del actual, ha dispuesto que cuando haya de verificarse algún arriendo de edificios, para dependencias ó servicios de guerra, se haga por el tiempo que convenga al Estado sin caracter preceptivo, ó por tiempo fijo; en este último caso, se procurará sea el más breve posible.

En el primer semestre de este año ha aumentado en 47.199 individuos la población de España, segun los datos recibidos en la dirección de Beneficencia y Sanidad.

Con arreglo á reglamento, el domingo 1.º del corriente fué elegida la nueva junta directiva del casino de Morella, habiendo recaído la elección en los señores siguientes:

Presidente, D. Gabriel Ayos; vice-presidentes, D. Francisco Palos y D. Manuel Piquer; Tesorero, D. Antonio Larreta; Contador, D. Francisco Blasco Carceller; Archivero, D. Francisco Javier Soto; Vocales, D. Juan Amela, D. Ramon Beltran, don Domingo Espada, D. Elias Figols, don Clemente Marin, D. Cristobal Ortí y don Cristobal Palos; Secretario D. Avelino Jara; Vice-secretario, D. Manuel Gasulla y D. Pedro Ortí.

Circula en Málaga gran cantidad de monedas falsas de medio duro, con el busto de Isabel II, año 1878.

Se distinguen de las legítimas en que el escudo es más borroso teniendo partida la corona y borradas ó ininteligibles las palabras *plus ultra* de las dos columnas.

Anteayer se embarcaron en Málaga, en el vapor «Habana», con destino á los ejércitos de Cuba y Filipinas, trescientos diez y nueve reclutas.

De paso por esta capital el reputado y aplaudido primer baritono D. Ramon de Mora, y atendida la buena acogida que hace dos años le dispensaron las sociedades de esta ciudad, dará hoy un concierto de canto y piano en el Casino Nuevo.

Atendido el mérito de dicho señor, le auguramos numerosa concurrencia.

Han sido nombrados auxiliar de la Casa provincial de Misericordia, D. José Prades Catalá, auxiliar de la sección de cuentas de la secretaría de la excelentísima Diputación, D. Gaspar J. Lacasaña y peon caminero de la carretera provincial de esta ciudad á Tarragona, el licenciado de ejército José Bueso Forés.

Durante estos últimos días ha habido fuertes heladas en la mayor parte de la Cerdeña. En la Collada de Tossas y en las montañas que rodean el valle de la Cerdeña francesa, cayó una abundante nevada, y desde Ribas á Puigcerdá habia el último jueves una puigada de hielo. Parece que también ha caído alguna nieve en varios puntos del Montseny, habiendo descendido por esta causa notablemente la temperatura en muchos puntos.

La comisión provincial ha informado favorablemente el proyecto de ordenanzas y reglamento del sindicato y jurado de riegos que la comunidad de regantes de Ribasalbes ha acordado formar.

Ayer en el tren correo llegó á esta ciudad el joven y distinguido actor, don José Gil, y en el mixto de la noche, el inteligente director y demás individuos que forman la compañía de declamación que durante la temporada de invierno ha de actuar en el teatro del Nuevo Casino, y que como digimos en nuestro número anterior, debutará el sábado próximo.

Se ha dispuesto que los expedientes de fallidos por el impuesto de la sal, se unan á aquellos en que se pasó el referido

impuesto, sea territorial ó industrial, á fin de que puedan resolverse en el mismo sentido que las contribuciones directas.

La nueva organización del personal agrónomo que publicó la *Gaceta*, es la siguiente:

El personal auxiliar del servicio agrónomo se compondrá por ahora de 10 ayudantes de primera clase, 15 de segunda y 35 de tercera con los sueldos que se fijan en la ley de presupuesto.

### Administración principal de Correos de Castellón.

#### Horas de despacho.

Apartados, de 8 á 10 mañana y de 2 y 30 á 3 y 30 tarde.

Lista, de id. id. á id. id.

Certificados, de 9 á 11 y 30 mañana y de 8 á 9 noche.

Papel del Estado, de 9 á 11 y 30 mañana.

Valores declarados, de id. á id. id.

#### Llegada de los correos á esta Administración.

De Madrid, Valencia y sus líneas, á las 1 y 38 de la tarde.

De Barcelona, Tarragona y sus líneas, á las 6 y 15 de la mañana.

De Villafamés, Borriol y Puebla Tornesa, á las 11 de la mañana.

De Almazora y Grao de Castellón, á las 7 de la noche.

De Lucena, Figueroles y Alcora, á las 5 de la mañana.

#### Salidas de la Administración.

Para Madrid, Valencia y sus líneas, á las 5 y 45 de la mañana.

Id. para Barcelona, Tarragona y sus líneas, á las 1 y 30 tarde.

Id. para Villafamés, Borriol, Puebla Tornesa, Grao de Castellón, Lucena, Alcora y Figueroles, á las 2 y 45 de la tarde.

La reja estará abierta una hora antes de las salidas de los correos, para recoger los periódicos.

La correspondencia se recogerá en el buzón de la administración cinco minutos antes de la salida de cada expedición, y de los estancos á las 12 y 30 mañana y 8 y 30 noche.

### Avisos oficiales.

Servicio de la plaza para el 12 octubre de 1882.

Parada y principal, Otumba.

Hospital y provisiones, primer capitán de la Reserva de caballería de esta capital.

Paseo de enfermos y conducción de almas á sus cuarteles, Otumba: De orden de S. E. El capitán secretario interino Ramon Almazan.

### Espectáculos.

NUEVO CASINO.—Teatro.—Concierto vocal é instrumental para hoy, por el reputado primer baritono D. Ramon de Mora, conocido ya en esta ciudad.

Primera parte.—1.º Sinfonía á cuatro manos. 2.º Aria final de la ópera *Maria di Rohan*. 3.º Romanza de la zarzuela *Sueños de oro*. 4.º Intermedio de piano. 5.º Arieta y tango salvaje.

Segunda parte.—1.º Sinfonía á cuatro manos. 2.º Aria de la ópera *Visperas Sicilianas*. 3.º Aria de la zarzuela *El Juramento*. 4.º Intermedio. 5.º y final. La preciosa melodía de Bequer *¡No volverán!*

CASTELLÓN:

IMPRENTA DE FRANCISCO SEGARRA

Medio, 51.

SECCION DE ANUNCIOS.

IMPRESOS DE RECAUDACION

En la imprenta de este periódico, calle del Medio, número 51, hay un completo surtido de impresos de recaudacion y militares, de impresion esmerada y buen papel, á precios económicos.

**PERDIGONES** resistentes y muy brillantes: Primera y única fabrica en Cataluña por el sistema inglés.

**PLANCHAS DE PLOMO** de más anchura y longitud de las conocidas hasta el día en España y de una perfeccion admirable.

**TUBOS DE PLOMO** de una perfecta igualdad en los gruesos de sus paredes. los mismos estañados interiormente para ácidos y aguas.

Fábrica de Manuel Arquer, su depósito, plaza de Medinaceli, número 4, Barcelona.

**FACTURAS**  
para toda clase de establecimientos.

Tamaños medio pliego, cuarto y octavo, al precio de 10, 5 y 3 reales respectivamente cada cien ejemplares.

Se venden en esta imprenta.

**LICOR BRÉA MÚNERA.**

Los catarros pulmonares, gargaritis, órganos respiratorios, herpes, eczemas y demás enfermedades piel, asma, reumatismo, debilidad general, parálisis, reumatismo, etc.

NOTA.—El 18 Abril 1878, hallándose en Barcelona Mr. Guyot, de París, le invitamos por la prensa periódica á someter su licor con el nuestro ante Academies Barcelona y París y no exceptó.—E. F. LASC.

Venta en las farmacias y droguerías.

Autor. Escudellers, 22, Barcelona.

**MÚNERA HERMANOS.**

**LA UNION**  
ECONOMIA  
ELEGANCIA  
Y SOLIDEZ

DE LA SOLEDAD  
LA UNION

En el establecimiento de imprenta de JOSÉ VICIANO

Calle de Caballeros, n.º 2

**GRAN TALLER DE APARATOS PARA LAS COLADAS.** Los más perfectos de los conocidos hasta hoy.—Se remiten á todas partes.—Casa fundada en 1866.—Precios desde 35 pesetas en adelante.—Prospectos y pormenores gratis á quien los pida.—HERMANOS PALAU GARDENES.—Plaza Universidad, Ronda, 132, Barcelona.

**PAPEL VIEJO**  
PARA EMPAQUETAR  
A 20 REALES ARROBA

De venta en esta imprenta.

**CONTRA:**  
Flatulencias, Acedias del Estómago, Hemorroides, Constipacion, Enfermedades del hígado y de la Biliis, Sangre viciada, Afluencia de Sangre, hacia la cabeza y el pecho.

Preparadas exactamente segun la prescripcion medicinal.

Las Farmacias siguientes envian gratuitamente, mediante pedido, el prospecto que contiene ademas numerosos certificados de médicos especialistas sobre los buenos efectos de este remedio. Pidir expresamente las **PILDORAS SUIZAS DEL FARMACEUTICO RICHE BRANDT**, que no son verdaderas sino estan en cajas metálicas conteniendo 40 pildoras á 5 reales y en cajas más pequeñas, para beber, que contienen 15 pildoras á 3 reales.

Cada caja de las verdaderas **PILDORAS SUIZAS** debe llevar la etiqueta ut supra representando la Cruz blanca suiza sobre fondo rojo, y la firma del fabricante.

Depósito general para España y sus Colonias: Farmacia de MORENO MIQUEL, Arenal, 2, Madrid

DEPOSITOS EN TODAS LAS PRINCIPALES FARMACIAS DE ESPAÑA Y ULTRAMAR

**PRINCIPIOS ELEMENTALES:**  
Extractos de yerbas suizas medicinales;  
Más eficaces y más baratas que todas las Aguas minerales;  
Fáciles de tomar;  
Accion dulce.

Empleadas con ventaja por los enfermos de todas edades

ABSOLUTAMENTE INOFENSIVAS

**LA CONCHA**  
NUEVA FABRICA DE JABONES

dirigida por  
D. Ramon Barrachina,  
99, Enmedio, 99.

En esta fábrica encontrarán los consumidores todas clases de jabon, desde el más fino hasta el más ordinario, á precios muy arreglados.

CLASES GARANTIDAS.  
99, ENMEDIO, 99.

**SOBRES IMPRESOS**  
6 REALES 100.

En esta imprenta, calle del Medio, 51.

**100 TARJETAS DE VISITA**  
7 REALES

Tomando más de 100 se hace la rebaja proporcional al número.—En la imprenta de este periódico.

AÑO II  
ENMEDIO  
33  
M A C  
PA  
á 10 RS  
sin aumento  
ENI  
Lo te  
Infinidad  
escritos en L  
una idea ex  
propósitos p  
rado siemp  
nabé. Y con  
cuenta de la  
to con que p  
hoy que di  
una carta al  
dese al pa  
representa  
creemos opo  
reproducir  
que publica  
bajo el epig  
de las profes  
«Por fin van  
dicciones; y  
con ello por  
güño á nuest  
que los hechos  
queremos prob  
emitir os nuest  
éstos, en el frag  
tural, parecer  
Hubo hombres  
tachaban de p  
tan distintas de  
que los encanto  
ca, olvidaban l  
y el carácter d  
ambiciosa tuvie  
en dictadores.  
Cuando supie  
famoso D. José  
to ministerial, y  
en los centros  
influencia y ap  
cuerpo electora  
ocurrió fueron  
pas de su vida  
pre dentro del  
solo ministerial  
no el protector  
diese lograr la  
te del país: No  
lar ningún géne  
profunda convic  
de cuantos conc  
cia del inquieto  
Por eso deciam  
«El Sr. Polo de  
mente y en el ú  
re aventar con